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每个中国人看到这座桥都
会有感动，因为 70 多年前，由
中华优秀儿女组成的中国人民
志愿军雄赳赳、气昂昂，跨过
鸭绿江，同朝鲜人民和军队一
道，赢得了抗美援朝战争的伟
大胜利！

这座桥就在我的家乡，4年
前，我接到一项特别有意义的
任务，就是对志愿军老战士进
行 采 访 ， 我 现 在 还 清 楚 地 记
得，我采访的第一个志愿军老
战士是家住在辽宁锦州义县的
102岁独臂老英雄蒋文，虽然已
经年过百岁，但是老英雄讲起
70 年前的抗美援朝军旅生涯，
仍然记忆犹新。

蒋文是原四十二军125师救
护营的班长，在第三次战役抬担
架途中，战友不小心踩到地雷，
他被炸伤，最后右臂被截肢，看
到我的到来，老英雄高兴得像个
孩子，给我讲了一个又一个战斗
故事，还接连唱了 5 首红色歌
曲。采访结束时，老英雄用仅有
的左手行了一个军礼，用属于军
人的方式宣示自己的老兵身份。
我把这个画面定格在镜头上，也
定格在我的心里。

每一个行左手礼的军人，总
有让人感动的故事。说到这次采
访，开始我只是出于感动和崇
敬，而随着与更多老战士的接
触，我对这项采访任务有了更深
刻的体会，志愿军老战士是抗美
援朝战争一些重大历史事件和故
事细节的知情者、见证人，他们
的战斗经历和所思所想具有重要
的史料价值，如不及时系统地挖
掘和整理，许多珍贵的记忆将随

时间消逝。
2020年9月，我到上海采访

曾经击落 5 架敌机的韩德彩中
将，你知道他见到我说的第一句
话是什么吗？他说，可把你们盼
来了，我已经老了，再晚我的身
体就支撑不住了，你就是想采访
我也来不及了。我听了之后心里
特别酸楚，这些老战士的平均年
龄在 90 岁左右，而且身体状况
都不是很好，我们新闻工作者应
该做点什么呢？那天采访结束
后，我有感而发写了一篇手记，
再晚就来不及了，我开始有意识
地与时间赛跑，只为了能采访记
录更多的志愿军老战士。

对金刚熙老将军的采访是在
病床上进行的，我们还特意调整
了播出计划，让他看到了他的亲
口讲述。两个多月后，老将军去
世了，他的女儿给我发来微信
说，感谢记者同志，老人最后走
得很安详，你的采访让他又重新
回忆起他的光荣岁月，老人感到
当兵值得。

始于情怀，成于坚持。
4 年来，我和同事们克服疫

情影响，辗转全国 12 个省区市，
100多个县市，行程20多万公里，
采访志愿军老战士 500 多人，我
自己就采访了356人。

如今，抗美援朝口述历史大
型系列纪录片 《铭记》 已播出
222 集，现在在丹东志愿军公
园、抗美援朝纪念馆的大屏幕
上 ， 每 天 都 在 滚 动 播 出 《铭
记》，这也成为一个更加生动的
课堂。

我上学的时候，有一篇文章
让我们耳熟能详：亲爱的朋友们，

当你往孩子口里塞苹果的时候，
当你和爱人一起散步的时候……
朋友，你是否意识到你是在幸福
之中呢？你也许很惊讶地说：

“这是很平常的呀！”请你意识
到这是一种幸福吧，因为只有
你意识到这一点，你才能更深
刻了解我们的战士在朝鲜奋不
顾身的原因，才会更加热爱我
们的祖国！

这是出自著名作家魏巍作为
战地记者在抗美援朝时采写的

《谁是最可爱的人》。我感到特别
幸福的是，通过我们的努力，给
这篇文章写下了新时代的注脚。
幸福是平静和简单的，而为了这
简单的幸福，又有多少人在负重
前行。

今年4月，我在重庆有幸采
访到曾与一级战斗英雄杨春增烈
士并肩作战的牟元礼老英雄，他
对我们这项工作的肯定让我倍受
鼓舞，也深感责任重大。

牟元礼老英雄说：“抗美援
朝的历史的传承靠谁啊？靠你
们！再不弄，过上三五年就没有
了，尽管你那书本上有，他到底
不是第一人称呢。你们现在抓紧
时间做这个，而且我在这里代表
老兵谢谢你们，谢谢你们做了个
好事！”

然而让我心痛的是，牟元礼
老英雄现在却身患癌症，前不久
他留下了生前的遗嘱。看到最后
几句话，我瞬间破防。他说：

“生老病死，每个人都得面对。
打敌人，我不怕死！去世后，请
把我融入大地，我要永远守护我
的祖国。”

这就是中国军人！这就是中
国军魂！而我今天也想借着这个
平台向老英雄说，请相信我们！
请相信新时代的军人们！我们一
定会传承你们的精神，接过你们
手中的钢枪！

我们的心没有忘记
□辽宁省丹东广播电视台 张萍

作为国之重器，国产大飞
机“三剑客”举世瞩目，“胖
妞”运-20 震慑苍穹，大型客
机 C919 进入蓝天。今天我要
跟 大 家 讲 的 是 “ 三 剑 客 ” 中
的 大 型 灭 火 、 水 上 救 援 水 陆
两栖飞机——“鲲龙”AG600
的故事。

这 个 大 家 伙 上 半 截 像 飞
机，下半截像船，既是能飞起
来的船，又是会游泳的飞机，
这架世界在研最大的水陆两栖
飞机，可以满足我国森林灭火
和水上救援的迫切需要，2017
年 12 月 24 日，对于 AG600 来
说是个大日子，它要迎来首飞
大考。

这天上午 9 点 40 分，我站
在珠海金湾机场的跑道边，看
着远处 AG600 在短距离滑行后
迅速腾空，一小时后，又稳稳
地降落在跑道尽头，一刹那，
现场挥舞着国旗的研制人员，
爆 发 出 了 山 呼 海 啸 般 的 欢 呼
声。后来随着采访的深入，我
才明白，为什么首飞这天大家
会如此激动，因为自主创新这
条路走得真不容易。

我们采访了 AG600 的总设
计师黄领才，他告诉我，我国航
空应急救援体系，在汶川地震救
援过程中显现出来的短板，让我
们认识到国产大型水陆两栖飞机
的研制迫在眉睫。然而这种飞
机，在全球只有少数国家具有研
制能力，当时中国可借鉴的经验
少之又少，完全是从零开始，而
且困难一个接着一个。

项目启动不久，水动力设计
就给团队当头一棒，因为按照初
始理念设计出来的飞机模型，在
滑行的时候稳定性很差，就像海
豚跳出水面一样，上蹿下跳。刚
一迈步，就遇到拦路虎，研制团

队在精神和心理上的压力可想而
知。为了破解这一难题，黄领才
和同事们开启了各种尝试，失
败、重来、再失败、再重来，仅
仅船底曲面参数的确定就经历了
1万多次试验。

采访中我们了解到，首飞这
天，直到凌晨1点，黄领才还在
厂房里绕着 AG600 走了一圈又
一圈，他说就像看着自己的孩子
要离家远行，既兴奋，又紧张。
黄领才甚至向行动总指挥提出了
请求，如果首飞允许，专业总师
团队一起上飞机，成功了咱们回
来喝庆功酒，不成功我们也不回
来了。

其实，黄领才是想通过这种
方式告诉首飞机组，我们设计
的飞机是安全的，你们放心地
飞。首飞成功这一天，AG600
的 中 文 代 号 正 式 发 布 —— 鲲
龙，鲲游四海激沆浪，龙腾九
天啸苍穹。我想以“鲲龙”为
名，也彰显了中华民族对翱翔
海天的无限渴望。

2018 年 10 月 20 日，AG600
在湖北荆门成功进行水上首飞。
2022 年 11 月，在第十四届中国
航展开幕当天，全状态新构型灭

火 机 AG600M 首 次 向 公 众 亮
相。一同登场的还有运-20 和
C919，黄总师开心地和我说，
他最兴奋的就是三兄弟聚齐了，
我们可以依靠自己的力量实现我
们大飞机的梦想。

从曾经的图纸模型，到如今
真机展翼成功上天入海，AG600
走了10年，10年间，全国20个
省市、150多家单位、10多所高
校、数以万计的科研人员共同奔
赴了一场上天入海的逐梦之旅，
AG600全机5万多个结构和系统
零部件，全都是由国内供应商提
供的，这是一架完全意义上的国
产大飞机。

黄领才在采访中表示，核心
关键技术是等不来要不来的，更
是买不来的，自主可控这条路我
们必须坚定不移地走下去，在自
主创新中再一次杀出一条血路。

就在上周，“鲲龙”AG600
在湖北荆门参加了航空应急救援
综合实战演练，从水面汲水起
飞，12 吨水倾泻而下，现场火
情得到有效控制，这一套完整动
作，说明它已经具备了执行灭火
任务的能力，投入实战化应用指
日可待。

上天入海“鲲龙”逐梦
□广东省珠海传媒集团 魏磊

说起台风，大家都不陌生。但
在我的家乡黑土地上和它相遇，
我有生以来还是第一次！8 月 8
日，哈尔滨日报社派我和融媒体
视频团队即刻前往抗洪前线。我
的内心升腾起了一种无法抑制的
紧张感，因为这是我参加工作以
来第一次到抗洪前线采访。

抵达了哈尔滨市双城区万隆
乡，车窗外是肆虐的洪水，大部分
民房只有屋顶露出了水面，堤坝
上数千名人民子弟兵正在用沙袋
构筑起临时堤坝，他们已经四天
三夜没有休息了，还在持续奋战。
如果说在去采访的路上，我对人
民子弟兵的样子还没有真切轮廓
的话，那这一次的经历让我清楚
地记住了他们的模样。

我们正在拍摄，一位解放军
战士操着一口浓重的外地口音一
边搬沙袋一边对着我的镜头开起
了玩笑说：“拍我！拍我！”休息的
时候他问我：“你们拍的在哪儿发
呀？”我说：“哈尔滨日报社的短视
频账号上你可以看到。”旁边的一
个小战士说：“那个刷手机就能刷
着，昨天我家里人就看到了。”我
忽然间意识到，他们要我拍他也
许不光是玩笑，可能是他们能够
想到给家人报平安的方式，我们
立即改变拍摄思路，给很多战士
都拍摄了一段对家里人说的话。

第一条视频《你永远可以相
信中国人民解放军》很快发出。在
回程的路上，我翻看这条视频的
评论，突然间我看到了一条留言：

“今天有3位同志来采访，能把蹲
着绑沙袋的战士的视频发出来
吗？我们想看看。”

由于短视频的时长限制，我
们没有选用所有人的画面。我突
然间意识到，这一定是小战士跟
家里人说了，家里人没看到留的
言。我赶忙和同事把其他战士的
画面素材又剪成了一条视频，更
新，结尾我们加上了一句话：“脱
下军装，他们也是爸妈的孩子，此
刻他们每个人都闪闪发光。”这条
视频发出后浏览量突破了 130
万，我想钢铁般的意志固然震撼
人心，柔软的情感更加令人动容。

接下来的几天，我们继续赶
往遭受灾害最重的几个村子。路
越来越泥泞难走，我们不得不在
离大坝还有几公里的地方弃车徒

步前进。我仍然清晰地记着那迎
面驶来的电动三轮车，开车的是
位老大姐，她听说我们是记者就
让我们上车。大姐的驾驶技术十
分了得，三轮车在泥地里闪转腾
挪，偶尔遇到很深的大沟也会被
陷住，我们就赶忙下车推。这一路
上我们只拍摄到了大姐的背影。

到了大坝，我们拍到了大姐
的正脸儿。我们得知大姐名叫李
影，是附近的村民，路面沟深泥
泞，运送物资的车辆无法靠近堤
坝，她就自告奋勇和几个村民每
天开着自己家的三轮车到大坝上
送水、送饭、送石头。大姐的脸上
始终挂着淳朴的笑容，可是实际
上她的家此刻还泡在洪水里。这
辆保存下来的小电车陪伴着她的
老伴、孩子，一家老小在堤坝上忙
碌着。像大姐这样的电动三轮车
我看到了很多辆，每天往返几十
趟，连通着物资车和堤坝无法接
近的最后几公里。

后来的几天，我们继续辗转
附近受灾的村子采访，其中的一
个村子正在发放救援物资，在赶
往那里的路上，我一直在想一个
问题，这是附近受灾最严重的村
子之一，等一会儿看到村民们脸
上的泪水我可怎么办呢？到达了
现场，我们提前打开了摄像机，这
时候队伍站得不算整齐，突然我
们就拍到了这样的画面。

“明显女同胞比男同胞排队
整齐，我不知道咱们屯是不是女
同胞当家做主，一家之主排得这
么好，这老爷们儿都在这散装
呢？”这质朴有力的声音，一下子
把大家都逗笑了。这条视频发出
后，全国各地IP的网友留言感动

满满。有人常说，东北人有与生俱
来的幽默感，当灾难降临的时候，
他们仍然顽强乐观。

一望无际的浑浊水面我们看
起来静静的，但它淹没的是忙碌
了一年即将收割的庄稼，是新郎
新娘刚布置好的新房，是即将上
大学的孩子新准备的电脑。

我是一名“90后”媒体新兵，
以前我都是在电视上看抗洪抢险
的报道。这是我第一次近距离地
接触灾难，第一次真切地感受到
了洪水的可怕和无情。但在防汛
一线我认识了太多可敬可爱的
人，有快 50 岁了还拿自己当“年
轻党员”的老爹、有奋战在一线的
99年的镇团委书记、有手脚都磨
破了还在扛沙袋的小战士、有家
还泡在水里也要支援前线的乡亲
们。这些画面凝聚起的是抗洪救
灾的群英谱，也是咱黑土地上的
精气神，而我们作为新闻工作者，
一定要跑好属于我们自己的这一
棒，讲好他们的故事。

洪水渐退，重建开始，9月10
日，我和同事抓紧时间做了回访。
现在大家在画面当中看到的就是
村民们的重建房屋正在上房梁。
在我们东北农村，这可是一件天
大的喜事。我在现场听着震耳欲
聋的鞭炮声、含着乔迁新居的喜
糖、望着远处村房烟囱里飘起的
徐徐炊烟和被洪水泡过的依然挺
立的庄稼。我想，这些画面应该就
叫做希望吧。

人民有信仰，国家有力量，民
族有希望。我想这就是人民经久
不衰的信仰，就是民族生生不息
的希望，就是神州大地上风雨同
舟、薪火相传的中国力量！

薪火相传的中国力量
□黑龙江省哈尔滨日报社 牛宇琦

“今夜重闻旧呜咽，却看山月
话州桥。”当王安石诗句中的州桥
穿越千年与我相见，是我记者采
访生涯中最震撼的时刻。

今年我带着直播团队赶往州
桥考古现场，迎接我们的依然是
老朋友周润山，他是州桥遗址发
掘现场负责人，他带着我缓缓走
下探方，墙壁上一行行白色线条
提醒着我正从现代柏油马路穿越
清、明、金元土层，最终踏上了北
宋土壤。短短十几米，我却走过了
千年时光。

州桥南北是天街，位于北宋
汴梁城中轴线上的州桥，是东京
御街与大运河汴河段交叉点上的
标志性建筑。

“州桥遗址的发现说是1984
年。”采访中，周润山将州桥40
年的艰辛发掘历程娓娓道来。
1984 年开封市中山路进行城市
管道施工，意外挖到了州桥遗
址，考古人员用了两天时间清
理出一段桥面，随后又抽走地
下水，坐着充气轮胎看到了整
个桥洞。沉睡的州桥以这种不
可 预 知 的 方 式 露 面 了 ， 随 着
2014 年大运河申遗成功，对具
有举足轻重地位的汴河开展发

掘工作显得尤为紧迫，而汴河上
的典型遗迹——州桥，终于在
2018 年被再次开挖，带着 20 多
名技工，100多名农民工，周润
山团队夜以继日，发掘了 3 年
多，出土了6万多件文物。

精美绝伦的明代、金元和宋
代瓷器，让世人见证了州桥全盛
时期“九州来市舶”的繁华。但在
采访中我们知道，这次考古最重
要的使命是寻找宋代遗存，还原
宋都景象，由于始终找不到宋代
大型建筑遗迹，发掘工作一度没
有头绪。

庆幸的是一场意外的大雨，
让发掘工作有了转机。2021 年 7
月，考古队员们冒着大雨冲进发
掘现场，迅速排水，雨后，技工伦
凤军在巡查时发现，桥东北侧堤
岸被雨水冲出一道裂缝，一块与
众不同的青砖若隐若现，在伦凤
军的呼喊下，考古队员们迅速抽
干积水，向纵深发掘，一块块带有
精美浮雕线条的条石不断涌出。
难道这是宋代遗迹？

经过反复论证，确定这些条
石正是宋代原真遗存。谈到这些
图案时，周润山依然难掩激动。因
为这些画面与《东京梦华录》中

“近桥两岸皆石壁，雕镌海马水
兽飞云之状”完全吻合，不仅是
目前国内发现的体量最大的北宋
石刻壁画，也代表着宋代最高浮
雕艺术水平，填补了北宋艺术史
的空白。

我一边采访，一边凝望，整
个壁画雕刻精美，栩栩如生。海
马瑞兽、飞鹤祥云，华丽繁复，
灵动不息。

站在南侧石壁前，周润山指
着条石上刻的“天廿五、地廿一”
等字符，问大家知道这是什么吗？
大家的回答五花八门，周润山笑
着说，这些不是当时工匠们的代
号，而是穿越千年的密码，汉字为
纵轴，从下到上排列，数字为横
轴，从西向东依次变大。

我不禁感慨，《千字文》中的
“天地玄黄，宇宙洪荒”，在中国人
独特的智慧下形成了一个坐标
系，让21世纪的我们读懂了先人
们的良苦用心。

盛世修文，从 1984 年的偶
然发现到入选 2022 年度全国十
大考古新发现，一眼千年的发掘
过程更加说明了我们这个时代国
家繁荣，社会平安稳定。在华夏
文明重要发祥地河南，我用镜头
和文字追寻着文明的源远流长，
记录着文化的生生不息。9000
多年前的贾湖，7000 多年前的
仰韶，5000 多年前的双槐树，
3800 多年前的二里头。每一次
发掘都在补全着中华民族一脉相
承的庞大篇幅，而中华儿女内心
深处的文化自信更加坚定。

新闻工作者要有传承民族文
化的意愿和能力，让每一位观众
感知中华文明的博大精深，这也
是我 10 年采访的领悟，我要把
它们传递给更多的观众，把世界
上唯一没有中断的中华文明，用
各种报道传承下去。

一眼千年
□河南广播电视台 程冰冰


